



J1 Voyage « Sur les traces d'un résistant déporté de Charente-Maritime vers le camp de Sachsenhausen-Oranienburg ».

publié le 17/02/2025 - mis à jour le 20/02/2025

Jour 1 : Lundi 17 février 2025 – SAINTES - MONTREUIL-BELLAY - TOURS

Nous avons visité le Mémorial de Montreuil-Bellay, un ancien camp d'internement des Tsiganes (Gitans, Manouches et Roms) durant la Seconde Guerre mondiale. Ce camp, ouvert le 8 novembre 1941 et fermé le 16 janvier 1945, accueillait des personnes soumises au carnet anthropométrique instauré en 1912, un document d'identité obligatoire pour les nomades. Il contenait des informations physiques, des photos et des empreintes digitales. En 2012, le site a été reconnu comme monument historique. Sur place, nous avons découvert des vestiges des bâtiments et deux structures artistiques symboliques : un œil tourné vers le ciel, représentant l'espoir des Tsiganes, et un ensemble de plaques colorées contrastant avec l'intérieur sombre du camp, symbolisant la liberté. Nous avons également appris que les internés souffraient de la faim et du froid sous les yeux des habitants du village.

Nous avons aussi participé à un atelier pédagogique sur les stéréotypes et discriminations des Tsiganes. Nous avons étudié leur histoire en Europe, leur mode de vie nomade et leurs groupes principaux : Gitans, Roms et Manouches. Le XIX^e siècle a renforcé les stéréotypes les concernant, et nous avons analysé un journal illustrant cette vision biaisée. Nous avons aussi découvert la loi du 16 juillet 1912, qui imposait un carnet anthropométrique aux familles tsiganes. Cette journée nous a permis de mieux comprendre leur histoire et les injustices qu'ils ont subies.

Naïs & Mathis





